



Pelatihan Penggunaan Aplikasi Mendeley bagi Mahasiswa dalam Penulisan Skripsi di UPMI Medan

Mendeley Application Usage Training for Students in Writing Thesis at UPMI Medan

Winanda Marito^{1*}, Nova Riani², Hetty Elfina³, Rizka Fehriza Siregar⁴, Rini Ramadhani⁵

^{1,2,3,4,5} Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia

Corresponding author*: ndha62@gmail.com¹

Abstrak

Penulisan skripsi merupakan salah satu persyaratan untuk mendapatkan gelar sarjana di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Tujuan kegiatan ini memberikan pelatihan penulisan sitasi dan daftar pustaka bagi mahasiswa tingkat akhir dalam penulisan skripsi menggunakan aplikasi mendeley. Kegiatan ini dilakukan di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Metode yang dilakukan dalam kegiatan ini adalah mencakup ceramah variatif disertai dengan tutorial. Hasil dari kegiatan ini adalah berupa kemampuan mahasiswa dalam menulis sitasi dengan benar menggunakan aplikasi mendeley sehingga dapat menghindari plagiarisme dalam penulisan skripsi, sebelumnya mahasiswa masih menulis sitasi dan daftar pustaka secara manual, plagiarisme juga masih ditemukan pada skripsi. Dengan diberikan pelatihan ini mahasiswa memiliki kemampuan menulis sitasi dan daftar pustaka dengan aplikasi mendeley.

Kata Kunci: Pelatihan; Mendeley; Penulisan; Skripsi

Abstract

Writing a thesis is one of the requirements to get a bachelor's degree at the Indonesian Community Development University (UPMI) Medan. The purpose of this activity is to provide training on citation writing and bibliography for final year students in thesis writing using the Mendeley application. This activity was carried out at the Indonesian Community Development University (UPMI) Medan. The method used in this activity includes various lectures accompanied by tutorials. The result of this activity is the ability of students to write citations correctly using the Mendeley application so that they can avoid plagiarism in thesis writing, previously students were still writing citations and bibliography manually, plagiarism was still found in theses. By being given this training, students have the ability to write citations and bibliography using the Mendeley application.

Keywords: Training; Mendeley; Writing; Thesis.

PENDAHULUAN

Mahasiswa adalah seseorang yang terdaftar secara resmi pada salah satu perguruan tinggi negeri maupun swasta untuk mengikuti pendidikan. (Kurniawati & Baroroh, 2016). Sebagai seorang mahasiswa, menulis karya ilmiah sudah menjadi tuntutan dalam kegiatan proses pembelajaran. seperti penugasan pembuatan makalah, laporan, tugas akhir, dan skripsi/tesis/disertasi bagi mahasiswa tingkat akhir. Sebagai mahasiswa pada tingkat akhir, Perguruan Tinggi mewajibkan mahasiswa untuk membuat karya ilmiah berupa skripsi sebagai syarat untuk memperoleh gelar akademisnya. Tuntutan dan tugas tersebut merupakan keharusan yang dimaksudkan agar mahasiswa mampu menerapkan ilmu dan kemampuan sesuai disiplin ilmu yang dimiliki ke dalam kenyataan yang dihadapi. (Srantih, 2016). Dalam Penulisan Skripsi, pustaka (kutipan) menjadi hal penting yang perlu diperhatikan mahasiswa, karena sebuah kutipan akan menunjukkan darimana sumber asli sebuah tulisan yang dirujuk oleh penulis, sejauh mana keterkaitan topik penulis dengan karya tulisan sebelumnya, dan penulisan sitasi yang benar juga merupakan sebuah upaya untuk menghindari plagiarisme.

Merujuk pada KBBI edisi V, sitasi berarti kutipan. Sitasi merupakan istilah yang sangat familiar bagi para akademisi, dimana dalam kaitannya dengan penulisan karya ilmiah, mengutip ide maupun teori orang lain merupakan salah satu bagiannya (Sari & Adam, 2021) . Sitasi menunjukkan asal-usul atau sumber suatu kutipan, mengutip pernyataan, atau menyalin/mengulang pernyataan seseorang dan mencantulkannya di dalam suatu karya tulis yang dibuat, namun tetap mengindikasikan bahwa kutipan tersebut itu adalah pernyataan orang lain (Sophia, 2002). Pada era digital saat ini penulisan sitasi seharusnya bukan menjadi hal sulit lagi bagi mahasiswa untuk menulis sitasi dengan benar pada skripsi, karena sudah banyak aplikasi (*software*) penulisan sitasi secara otomatis yang dapat digunakan oleh mahasiswa salah satunya yaitu mendeley. Mendeley adalah suatu perangkat lunak yang berkonsep *Open Source* dan mampu dimanfaatkan dengan bebas oleh dosen, peneliti, dan mahasiswa guna mengolah dan mengorganisir dokumen dan referensi ilmiah. (Pramiastuti et al., 2020). Mendeley merupakan aplikasi manajemen referensi gratis berbasis desktop dan web yang diproduksi oleh Elsevier. Aplikasi untuk mengorganisir referensi akan sangat membantu penulis dalam mencari kajian literatur yang relevan, dapat menyimpan referensi dan informasi bibliografi, membantu penulisan sitasi, dan daftar pustaka dengan otomatis pada karya tulis dengan mengikuti format tertentu, misalnya APA, MLA,IEEE, dan lain-lain (Musa, 2018). Namun kenyataannya berdasarkan hasil survey berdasarkan dari angket yang disebarkan kepada mahasiswa tingkat akhir sebanyak 92.8% mahasiswa tidak mengetahui cara menulis kutipan secara otomatis dengan aplikasi mendeley.

Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) merupakan salah satu Universitas swasta yang berada di Jln. Teladan No.15, Kel. Teladan Barat, Kec. Medan Kota, Kota Medan berada dibawah pengawasan dan pembinaan Kopertis Wilayah 1

Sumatera Utara. YUPMI-S didirikan pada tanggal 01 Nopember 2010 berdasarkan akta notaris Juli Indrayanti Siregar, SH nomor 01. Hal ini diperkuat dengan SK Kemenristekdikti No. 70/KPT/I/2017. Pada saat sekarang UPMI telah membina 6 fakultas dan 8 program studi di jenjang S1, yaitu Fakultas Ilmu Administrasi: (Program Studi Ilmu Administrasi Negara), Fakultas Ekonomi: 1 program studi (Program Studi Manajemen), Fakultas Hukum program studi (Program Studi Ilmu Hukum), Fakultas Teknik: 2 program studi (Program Studi Teknik Mesin dan Program Studi Teknik Sipil), Fakultas Pertanian: 1 program studi yaitu Program Studi Agroteknologi, Fakultas Ilmu Keguruan dan Ilmu Pendidikan (FKIP) (Prodi Pendidikan Jasmani Kesehatan dan Rekreasi, dan Pendidikan Bahasa Inggris), dan Fakultas Komputer (Program Studi Teknologi Informasi dan Program Studi Pendidikan Bahasa Inggris). Program Magister (S2) berada dibawah Program Pascasarjana yang terdiri dari Magister Ilmu Administrasi dengan konsentrasi Administrasi Pemerintahan Daerah, Administrasi Bisnis, dan Administrasi pendidikan, dan Magister Ilmu Hukum dengan konsentrasi Hukum Pidana, Hukum Perdata, dan Hukum Ekonomi. Sampai dengan Tahun 2020, seluruh program studi telah terakreditasi dan 3 (tiga) diantaranya telah terakreditasi baik (B) dan 1 (satu) telah terakreditasi Sangat Baik (A).

Sebagai salah satu perguruan tinggi swasta di kota medan yang akan terus berkembang mengikuti perkembangan zaman, untuk memenuhi kebutuhan penulisan karya ilmiah yang baik maka perlu untuk memperkenalkan teknik sitasi dan konsep penelusuran daftar pustaka kepada mahasiswa, pelatihan ini merupakan respon positif terhadap arahan pimpinan UPMI Medan yang menjadikan publikasi dan meminimalisir terjadinya plagiasi mahasiswa untuk menyelesaikan skripsi, khususnya pada mahasiswa tingkat akhir di UPMI Medan yang sedang dan akan menulis skripsi.

METODE PELAKSANAAN

Kegiatan pelatihan ini dilaksanakan di UPMI Medan pada bulan Maret 2022. Pelaksanaan Pelatihan ini menggunakan metode pendampingan secara intensif dengan praktik langsung meliputi pengenalan sitasi dan daftar pustaka, Pengenalan Aplikasi Mendeley, Praktek Aplikasi Mendeley, Diskusi Aktif, Penugasan Pembuatan Proposal Penelitian dan Makalah serta Evaluasi Tugas. Tahapan Pelaksanaan 1). Koordinasi teknis dengan tim panitia terkait tema, waktu, dan sasaran kegiatan; 2) Tim pelaksana melakukan persiapan tugas pokok yang meliputi pengenalan sitasi dan daftar pustaka, pengenalan Aplikasi Mendeley, Praktik aplikasi Mendeley, Diskusi Aktif; 3) Melakukan pengenalan mengenai sitasi, daftar pustaka dan aplikasi Mendeley; 4) Praktik penggunaan aplikasi Mendeley; 5) Melakukan diskusi aktif; 6). Tim pelaksana memberikan penugasan pembuatan proposal penelitian dan makalah serta evaluasi tugas pada para peserta pelatihan; 7) Evaluasi tugas.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Skripsi merupakan syarat yang harus diselesaikan oleh mahasiswa tingkat akhir untuk mendapatkan gelar sarjana di UPMI Medan. Kegiatan pelatihan ini memberikan pelatihan kepada mahasiswa dalam penggunaan aplikasi mendeley dalam penulisan sitasi dan daftar pustaka khususnya bagi mahasiswa dalam penulisan skripsi. Berdasarkan data yang diperoleh dari sebaran angket yang diberikan kepada mahasiswa sebanyak 92,8% belum mampu menggunakan aplikasi mendeley dalam penulisan sitasi dan daftar pustaka, mahasiswa masih menggunakan cara manual untuk menulis sitasi dan daftar pustaka dalam penulisan karya ilmiah selama perkuliahan. Setelah diberikan pelatihan, sebanyak 89.0% mahasiswa sudah mampu menggunakan aplikasi mendeley dalam penulisan karya ilmiah dengan baik. Setelah kegiatan pelatihan ini dilaksanakan, tim memberikan kuisioner kepada para peserta untuk memilih empat kategori pilihan respon yang terdiri dari: sangat bermanfaat, bermanfaat, kurang bermanfaat, dan tidak bermanfaat.

Tabel 1. Respon peserta terhadap Kegiatan Pelatihan Aplikasi Mendeley

No	Pilihan	Persentase (%)
1	Sangat Bermanfaat	98
2	Bermanfaat	2
3	Kurang Bermanfaat	0
4	Tidak Bermanfaat	0

Berdasarkan tabel di atas peserta pelatihan menyatakan bahwa kegiatan pelatihan ini sangat memberikan manfaat yang baik, dapat dilihat dari persentase yaitu sebanyak 98% dari peserta, dan selebihnya 2% menyatakan bahwa kegiatan ini bermanfaat. Kegiatan sosialisasi ini memberikan informasi yang baru bagi seluruh peserta bahwa penulisan sitasi dan daftar pustaka dalam penulisan karya ilmiah sangat penting, selain untuk memudahkan penulis untuk menulis sitasi dengan baik dan benar, penggunaan aplikasi ini juga dapat menghindari penulis dari plagiasi sehingga kualitas karya ilmiah khususnya skripsi dalam hal ini lebih berkualitas daripada penulisan sitasi dan daftar pustaka secara manual..

KESIMPULAN

Kegiatan pelatihan bagi mahasiswa bertepatan penggunaan aplikasi mendeley dalam penulisan skripsi di UPMI Medan direspon sangat baik dan dianggap sangat membantu mahasiswa dalam penulisan sitasi dan daftar pustaka dengan baik dan benar. Pengetahuan baru tentang aplikasi mendeley yang disampaikan tim pengabdian tidak hanya secara teoritis tetapi diperjelas dengan tutorial dan pelatihan tugas bagi peserta pelatihan sampai mampu menggunakan aplikasi dengan benar. Dalam penulisan skripsi sering kali penulis tanpa sadar melakukan plagiasi, hal ini

tentu sangat sulit dihindari apabila menulis sitasi dan daftar pustakan secara manual, dan aplikasi mendeley ini merupakan sebuah solusi tepat karena perangkat lunak ini selain untuk mengatur sitasi dan referensi dengan menawarkan fitur pelacakan keaslian sitasi dan referensi tersebut. Di samping itu, Mendeley juga menawarkan layanan yang akan memudahkan penulis dalam penulisan sitasi dan daftar pustaka.

DAFTAR PUSTAKA

- Kurniawati, J., & Baroroh, S. (2016). Literasi Media Digital Mahasiswa Universitas Muhammadiyah Bengkulu. *Jurnal Komunikator*, 8(No. 2), 51–66.
- Pramiastuti, O., Rejeki, D. S., Pratiwi, A., Studi, P., Farmasi, S. I., Bhakti, S., Slawi, M. H., Keselamatan, D.-I., & Kerja, K. (2020). Pengenalan Dan Pelatihan Sitasi Karya Ilmiah Menggunakan Aplikasi Mendeley. *JABI: Jurnal Abdimas Bhakti Indonesia*, 1(1), 24–30. <https://doi.org/10.36308/ABP.V1I1.178>
- Sari, N. P., & Adam, L. N. (2021). Upaya Pencegahan Plagiarisme Dengan Menggunakan Aplikasi Mendeley Dalam Melakukan Penulisan Sitasi Dan Referensi. *Selaparang Jurnal Pengabdian Masyarakat Berkemajuan*, 4(3), 586–591. <https://doi.org/10.31764/JPMB.V4I3.4808>
- Sophia, S. (2002). Petunjuk sitasi serta cantuman daftar pustaka bahan pustaka online. *Seri Pengembangan Perpustakaan Pertanian*, 25, 2. <http://pustaka.litbang.pertanian.go.id/pustakawan/file-asli/juknis25.pdf>
- Srantih, T. (2016). Pengaruh Perfeksionisme Terhadap Prokrastinasi Akademik Pada Mahasiswa Yang Sedang Mengerjakan Skripsi Di Fakultas Psikologi Uin Sunan Gunung Djati Bandung. *Psymphatic : Jurnal Ilmiah Psikologi*, 1(1), 58–68. <https://doi.org/10.15575/psy.v1i1.467>